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“甲醛保鲜”和“剧毒保鲜”都是潜规则

时评S shiping

刘昌海

一张造富排行榜，晒出多少论文校友
金戈

星 雨

国内哪所大学造

就的亿万富豪校友最

多？哪里又是培养杰

出校友最多的高校？

答案分别是清华大学

和北京大学。记者从中国校友会网昨日

发布的《2012中国大学杰出校友排行榜》

获悉，自改革开放30多年来，清华大学培

养和造就 84 名亿万富豪校友，校友财富

合计近3000 亿元，超越北大的82人成为

2012中国造富大学排行榜冠军。（5月17

日《广州日报》）

将大学与造富这两个根本不搭边的

词汇混搭在一起会出现何种效果，或许仁

者见仁，智者见智，至少，这个所谓的造富

大学排行榜，使我们看到了大学与造富之

间的“血肉联系”。

教育抹不去功利主义的魅影，高校的

财富语境也不断加重，而这股“造富”之风

吹起的不仅仅是北大一家，国内各大高校

的MBA和EMBA班如雨后春笋般涌现，

也充分说明了高校的财富语境正在不断

加重，而高校的“造富”能力与其能力、地

位等等也呈现了一种正相关之势。

然而笔者以为造富能力，并不只是一

个人的能力，或许来自于父辈几代人的积

累，或者得益于大的市场环境的变化，让

某一群人成为幸运的弄潮儿。无论如何

论述，一个人成为富豪，更多的是凭借社

会的人脉、关系，文凭是他们成功链条中

最为薄弱的一环。

一些论文校友报一个总裁班，交一批

论文，混一纸文凭，就可以大大方方地在

各种法律文件上炫耀自己的名校“血统”，

这显然是一种光怪陆离的奇特现象。

笔者也不完全排斥造富能力，一所大

学能够培养出杰出的学生，他们能够真正

将知识转化为生产力，进而创造出炫目的

财富，这是一件多么激动人心的事情。然

而论文校友的出现，打碎了笔者的迷梦。

在此笔者希望以后发布的名单中能够将

论文校友与真正的正统创业奇才分列，不

能让教育的马太效应继续上演亲上加亲

的独角戏。真正地展现一批“知本家”的

风采足以给渐渐弥漫的知识无用论一个

响亮的耳光，这也对即将创业的大学生具

有示范作用。

进一步的，中国的大学从来不排斥一

个“钱”字，但此“钱”不是彼“钱”。例如，

钱三强、钱伟长、钱学森、钱钟书等等或为

科学巨擘，或是文学巨匠，皆为昔日大学

精英。这些大师自然不是腰缠万贯的造

富牛人，但他们所创造的社会经济价值也

是难以用金钱衡量的。

曾经的一流大学和现在的造富大学，

两相对照，给我们多少遗憾，又给我们留

下多少思考的余地。

短评D duanping

别嘲笑“当代孔乙己”
我们只不过是“店小二”

“这是我们当老师以来干过的最丢

人的事”。

——老师“被要求”发给学生的不是学

习资料，而是楼盘宣传单和购房优惠券。

“妈妈，我不想成为英雄，我想成为

坐在路边鼓掌的人。”

——这句话，出自台湾女作家刘继荣

的一篇博文。整篇文章的大概意思是，上

中学的女儿，学习成绩一直是中等，但是却

被全班学生全票推选为“最欣赏的同学”。

广东肇庆五旬教师杜伟新 17 年间

倾尽家财，购买“共和国之星”等各种证

书200多个。家人称他现在穷得只剩下

奖状了，并呼吁有关部门查处骗人评

奖。（5月17日《广州日报》）

杜伟新的“执著”，很容易让人联想

起穿着长衫、满口“之乎者也”的孔乙己

来。说杜伟新是“当代孔乙己”，的确有

几分相似。

客观地说，爱好文学的杜伟新有

一定的创作实力。能够在《人民日报》

发表诗作，能受到《人民文学》杂志的

邀请参加研讨，这如果是在上世纪七

八十年代，足以让他在那个小县城名

利双收。如果孔乙己能够进学，肯定

不必靠“回”字的四种写法来卖弄学

问，同样，要是杜伟新当年有一条凭本

事上升的通道，也不至于靠证书来证

明自己，最终走火入魔。

如果我们跳出杜伟新个人的境遇

来观察杜伟新，就会发现其实我们和他

一样，很多时候也在不断地在靠“买证”

来证明自己。

鲁迅塑造孔乙己这一人物的主要

用意，是“在于描写一般社会对于苦人

的凉薄”。如果说杜伟新是“孔乙己”，

我们所有人只不过是咸亨酒店里的食

客和店小二。我们也许不能帮助杜伟

新跳出思维的死循环，但我们也没有必

要以一种冷漠的眼光去把他当作笑料

来看。

瞿方业

近日记者来到被媒体曝光的“甲醛白菜”

肇始之地山东省青州市东夏镇，经调查发现，

菜贩对白菜喷洒甲醛保鲜，暴露的是蔬菜在

流通环节中保鲜剂滥用的冰山一角。据东夏

镇史铺村一菜农透露，部分菜农在冬季储存

生姜时，使用“六六粉”和“敌敌畏”驱虫保鲜，

而“六六粉”是国家明令禁止生产、销售和使

用的农药。（5月16日《郑州晚报》）

剧毒“六六粉”和“敌敌畏”是国家早就

明令禁止生产的农药，生产、销售和使用都属

违规，被拿来给农产品保鲜，更是违规吧？这

样的保鲜，恐怕与投毒无疑，很可能危及大众

的生命，监管者怎么就没有检测出来呢？

无论是“甲醛保鲜”还是“剧毒保鲜”，

都是违法行为，都在严厉打击的范围，关键

是有没有严格执法。能让“剧毒保鲜”成为

行业潜规则，让违禁农药大肆流通，本身就

说明监管体系的失效和监管者的失职渎

职，监管者不从自身找原因，却要推到“国

标”缺失上，这种说法怎能服众。

非常道
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